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这些年
超 兰

! ! ! !这些年，下雪的时候，
常常把对故乡的思念拿来
取暖，常常把对古老村庄
的情感串连成火炉边的情
话，一遍遍地回味，一遍遍
地咀嚼。
这些年，穿行于城市

与城市之间，始终无法放
弃对村庄的渴望，始终没
有离弃古老村庄质朴的誓
言，始终将一颗心与远方
紧紧相连。
这些年，有些疲惫，不

是旅途的艰辛，不是生活
不易，而是寒冷的守望，而
是对村庄的守望。
这些年，有欢欣也有

快乐，有痛苦也有悲伤，就
像坚持加快的节奏，始终
在我繁忙与琐事中，充斥
着我的白天和黑夜。
这些年，我在村庄里

成长，我在村庄外跋涉。我
在成长中成熟，父亲母亲
在村庄中老去。
这些年，恍如一场梦，

一切真实得让人流泪，一
切揪心得让人如痴如醉，
一切心绪纠缠得让人百感
交集，一切举动都被村庄
左右。
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我看见!无边落木萧萧下"

宋中原

! ! ! !那年的八月，我在新疆喀纳斯景区旅游，
地处疆北的喀纳斯已有秋意了，天气很好，晴
空无云。上午爬一座小山现在已想不起它的名
字，下山后来到喀纳斯湖边，那里有一个木结
构的小码头，此时太阳已偏西，我站在码头栏
杆边留下一张纪念照。
码头周边停靠数十艘平底小船，每条船后梢都卡

装一台雅马哈牌带舵的汽!柴"油发动机。上船后两人
一排，一条船只能坐十几个人，我先上船坐在靠近船头
第一排，开始小船航速较慢，宽阔的湖面和远方的山峦
并没有引起我特别的注意，我还时不时地把手伸出船
外，顺手捞起湖水玩。
船速逐渐加快了，快驶近对面的山峦时，小船以高

速绕过山岬向另一个山峦驶去，我感觉船在以最快的
速度航行！耳边是刺耳的风声，我已经看
不见对面山峦上的蓝天，整个墨绿色的
山峦完全进入我的视野，我感觉离山很
近了，就在随后的一刹那间，我清清楚楚
地看见：一排又一排像筷子似的圆木笔

直连绵不断地向湖面滑落，无边无际数不清的圆木向
湖中滑落！这样的画面持续了几秒钟，给我很大震撼，
耳中呼啸的风声，眼中无边无际的落木，这正是杜甫
“无边落木萧萧下”所描述的景呀！

随着小船减速滑行到了湖边山脚下，我慢慢缓过
神来。看到从湖边往山上拥拥挤挤密密麻麻地长满了
不知名的高大乔木，树干笔直中下部几乎没什么枝叶，
它们都争着伸向天空，原来这里是喀纳斯原始森林。
事后我分析为什么会看到这样的壮观景象呢？我

坐在小船上，对面山顶到山脚的树木由于远近的关系，
在我的视野里所看到的树木从山顶到山下是由细渐次
转粗的，而我是坐在高速前行的船上，由于视觉效果所
看到树木快速连续由细变粗，形成了树木向湖中滑落
令人激动的壮观景象。如果当时我有录像设备录下那

无边落木的景象该有多好啊！
我还有些猜想和疑问在此提出来：
返航途中我依然低头沉浸在无边落木的

景象中，能感觉到小船正以极快的速度驶回小
码头，偶一抬头突见湖水连续不断地向我扑

来，吓我一大跳，很自然地从心中喊出“不尽湖水扑面
来”！当时想，此刻若是我坐在激流滚滚的长江三峡上
的小木船里，看到的很可能就是“不尽长江滚滚来”？
有一年我从重庆乘船去武汉，那时候长江三峡大

坝和电站还没建设，几百人的大客轮过三峡也很危险，
船半夜到万县，一直等到凌晨趁天亮时开船过三峡，当
时我们乘客手扶船舷边的栏杆俯看长江波涛翻翻滚
滚，两岸峭壁高山那震撼人心的美景至今历历在目。
我想一千多年前杜甫生活的时代，长江三峡两岸

无数的高山可能大都覆盖了原始森林，我大胆推想：如
果杜甫当年乘坐木船经长江三峡出川入湘，小船在三
峡顺流而下，激流冲带的瞬间达到一定船速时，杜甫抬
头很可能看见的就是“无边落木萧萧下”，低头则是“不
尽长江滚滚来！”

高考的正邪斗法
王纪人

! ! ! ! #月 $日央视新闻披露：中央民
族大学三名本科生入学后的英语分
班考试成绩和高考成绩差距明显，引
起校方注意，经过调查最终确认：三
名学生涉嫌入学资格造假。目前校方
已经向他们发放了处理通知，将取消三名本
科生的学籍。这个消息公布在今年高考前几
天，显然具有昭示天下，晓以利害的意思。但
由于这个迟到的处理距“入学资格造假”
已近四年，其中两位已先后出国上学，另
一位已通过毕业设计和答辩，有网友便吐
槽“就是时间有点长”。其实中央民大党委
宣传部长已回答了为什么在大一发
现异常，到大四临近毕业才处理的
疑问：学校曾经跟这三名学生的生
源地河南省的招生办等部门沟通，
商请协助调查。因沟通、调查认定
等多方面的因素没法控制，所以调
查时间较长。而河南省教育厅网站曾转载
过 《河南日报》 的一篇报道说，四年前也
就是 %&'%年，河南省高考实现了标准化覆
盖———每个考场都有视频监控，每个摄像
头后面都有一位监考老师紧盯考场动向，
这一系列新举措让违纪舞弊行为难逃法眼。
现在披露的事实却证明，那年至少有三位
逃过了“法眼”。

高考作弊并非今日始，自有高考以来就
有作奸犯科者，甚至可以追溯到科举考试的
古代。但作弊之事虽古已有之，却于今为烈，

这就不能不感叹礼崩乐坏，世风日下，人心不
古了。同样，多年以来其他各行各业也存在
着层出不穷愈演愈烈的社会弊端，都打破了
有史以来的纪录，堪称没有之一。权力和现
代的科技手段，似乎也为作奸犯科者提供了
更多的便利和障眼术。即以考试作弊而言，
在前工业和前科技时代，尽管挖空心思、花

样百出，毕竟手法比较原始，与信息
时代不可相提并论。

要问 %' 世纪以来高考作弊的科
技含量如何，只要看看相应的防卫措
施就略知一二了。据 #月 %日的央视
新闻，今年各地都有防作弊高科技新

招：湖北将出动无线电监测车对疑似作弊信
号进行拦截、干扰，利用高科技手段防范和打
击手机、无线耳机等高科技作弊行为。广州在
试卷运送时，采用 ()*定位系统监控，试卷
到保密室后也有实时监控。海南要求对考试
中途如厕后返回考场的考生，监考员应在视
频监控下用手柄金属探测器（声音设置为震
动报警模式）重新进行安检。湖北、广东等地
升级标准化考场作弊防控系统，通过指纹识
别、人脸识别验证考生信息，考生将“刷脸!

验指纹”进考场。可见高考作弊创制了诸般神

器，技术含量已达国际领先水平。
古代科举考试曾有“飞鸽传书”作

弊法，虽然与现在的无线发送和接收
信息功能的作弊法有异曲同工之妙，
但信鸽暗藏问卷和答卷在考场飞出飞

进，犹如今天的无人机飞去飞来，毕竟太显
眼了。今日的高考基于其正方和反方与时俱
进的高科技含量和惊心动魄的博弈，仿佛元
始天尊与通天教主斗法一般。这是很可以拍
成谍战片、侦破片、惊悚片、魔法片和穿
越片的。这个 +)创意，我就免费送给电影
制片方了。

今年高考被称为“史上最严高考”，因为
有上述列举和未及列举的“八大行动”打造高
考的“铜墙铁壁”。其中我最点赞的一个，是首
次实行“作弊入刑”之法。作弊入刑在中国古
代早已有之，那时主要针对请托行贿。如唐高
宗龙朔三年，主考官董思恭接受考生的贿赂
泄露进士策问试题，事情败露后判朝堂斩决，
后因临刑前告发别人，改判流放岭南。那时的
岭南包括五岭以南广大的“蛮夷之地”，与现
在列入高大上的“北上广”方阵的广东省，是
绝对不可同日而语的。

#月 ,日高考结束，相信在今年的铜墙
铁壁前，许多作弊伎俩已无所施其技。但俗话
说道高一尺魔高一丈，我怀疑 -.、/.都可
能开发出来用于作弊，逃过“法眼”的肯定还
有，那就需要相关方彻查和处罚了。我们将拭
目以待。
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! ! ! !前些日子，在编选《长三角文学》丛书时，我所选用
的一张留影，引起了不少文朋诗友的兴趣。

这张留影是去年 ,月在中国作协北戴河度假基
地，由诗人严志明所拍摄的。
在基地度假的前几日，每每中、晚用膳时辰，总

会见一老人拄着一拐杖，从幽静、秀雅的安一路上散
步后，又悠然自得地兀自一人出入食堂。那老人面孔
似乎很熟，但我一时又想不起来。后来问浙江诗人老
董，才知此老是著名作家、原中国作协副主席邓友梅
先生。我也终于想起十多年前曾在贵州茅台酒厂，参
加由诗人李发模发起的笔会上与他匆匆见过面。印象
中那时他很矫健。当然现在邓老依然还是周身上下充
溢着春天的气息，但毕竟岁月不饶人，在他脸上刻下
了痕迹。
一个下午，我去拜访了邓先生，并请

他为《长三角文学》丛书题上几个字。在
他题字的当儿，不知从哪儿飞来一只彩
色的雀儿，在房间里盘旋了一阵子，最后
居然亲切地小憩在他头顶上，好似回归
到自己雀巢一样，泰然自若。他也很习
惯，似乎也很享受这一刻，依然与我们谈
笑风生。那镜头很好玩，多亏了同去的严
志明抓拍下这个动人的一瞬间。据说那
雀儿是邓老从北京家中随身带来的，在
此伴他疗养、休假。就此一镜头，足可看
得出，他与这只雀儿感情很深，经他的驯
化，不用关在笼里，已到了收放自如的境
界了。
在他离开基地，返回北京后，我还常

常会下意识地经过他住过的那间窗口，
寻觅那只曾挂在窗前的鸟笼。然而景色
依旧，却已人去楼空。
基地的老门卫告诉我，邓老几乎每

年夏季都要到这里度假的。他对这块土地很有感情，当
年就是他在任上时，四处奔波，争取下这块土地，才能
建造起中国作协在北戴河这个度假胜地。从而让全国
作家在大暑日子里到此享受清凉世界。
写了一辈子大文章，现在老人已几乎不动笔了，那

天他为我们题字时很认真地告诉我。或许是得知我们
的这套丛书是为青年作者搭建走向文学道路平台的，
他才不假思索，写下了两行语重心长的鼓励的文字。
北戴河创作之家周遭的生态建设很好，绿化环境

很美，早上常会听到鸟儿动听的啼叫，走在路上，时不
时头顶会飞过拖着美丽长尾巴的喜鹊，但唯有邓老那
只小雀儿常常驻在我的记忆中，一想起就会感到十分
亲切、十分自然、十分幽默。从他与小鸟的亲密关系中，
我们又一次看到人与动物的和谐。

我当一天交警
柏万青

! ! ! !早在 %&&0 年当选人
大代表的第二年，曾经对
交警做过一次调查，调查
的结果令我心情很沉重。
据有关部门测试，交警的
头发含铅量超过 %1 倍，
寿命比上海的平均寿命
低得多，而且交警的职业
病也不容乐观，腰椎、颈
椎、咽喉及胃病发病率较
高。因此在交通整治的
日子里，电视台“阿拉来
塞口伐”节目组邀请我当一
天交警，我欣然接受，正
好借此机会体验一下交警
的生活。

2 月 0 日我正
儿八经地当了一天
的交警。根据安排
执勤地点有四个地
方，第一个执勤点
是延安东路河南路。这个
路口地理位置相当复杂，
有上高架的，有进延安路
隧道的，而且纵横两条马
路都不能通非机动车，尽
管此路段经过整治已有所
改观，但现场违章的对象
还真不少。第一个对象是
开轿车的青年人，他驾驶
的车从西往东，在河南路
口违章左转弯被叫停。虽
然接受了扣三分，罚 %&&

元的处罚，但他的内心是
不服的。理由是：他的车
由西往东停在第一辆，见
前方亮起左转灯时就顺其
自然地左转。如果不到现
场查看，我开始还误认为
是交警部门的设施不合
理。我亲自到他停车的地
方，发现不仅地面上标着

直行标识，而且信号灯也
是针对另一条道路的，很
明显他是明知故犯。闯红
灯的情况基本没有，看来
绝大多数居民还是遵守交
通规则的，但没有交警站
岗就是另外一回事了，还
是有少数乱穿马路的。同
时我发现非机动车过横道
线不下车行走的现象比较

多，助动车车主
以外地来沪人员
居多，骑自行车
的车主则以中老
年居多，而且对
%& 元的罚款不太

服气。我告诉他们，非机
动车与行人一起过马路就
应该下车推行，因为行人
的速度与非机动车的速度
不同，很容易撞上行人，
把道理跟他们讲清楚了，
大家也就释然了。
第二个执勤点是复兴

东路一个学校，因为这个
学校虽然面对马路，但这
条马路却是禁止非机动车
通行的，于是人行道变成
了非机动车道，来来往往
的助动车、自行车旁若无
人地驶来驶去，甚至在人
群中横冲直撞。当时正值
放学期间，学生与家长蜂
拥而出，经常有非机动车
飞驶，险象横生。我特地
到学校比邻的马路口查
看，发现学校门前原来是

有非机动车道的，现在不
知什么原因取消了，很不
科学，交警告诉我这里已
经纳入道路改造新的规划。
下午 %：$&我们来到

第三个执勤点延安东路。
这里是延安路隧道西出口
处，也是上延安路高架的
进口处。虽然外地牌照禁
止进入延安路隧道和上高
架，但仍然发现不少人违
章，特别是进延安路隧道
的外地车辆基本几分钟就
有一辆，绝大多数受罚者
大呼冤枉，原来他们都是
通过导航过来的。看来我
们的导航系统应该把上海
的相关交规纳入其中。
我发现违反交规与人

的素质和心态有很大关
系。我曾经坐出租车时遇
到一个司机，他告诉我，
他已经开了 $& 来年出租
车，基本没有一张罚单。
我很诧异，问他有什么诀
窍，他告诉我，每天出门
妻子会泡上一杯装有枸
杞、决明子、西洋参等药
材的养生茶，再三叮嘱
“平平安安回家”。回到家
中，妻子会烧上一桌好
菜，家庭的温暖令他十分
感恩，“我手握的方向盘
不仅关系着乘客的安全，
也关系着整个家庭的幸
福”平时总是以好心态、
好心情开着车。”

“中国式过马路”是
对少数市民不自觉遵守交
规的讽刺，当天我也抓到
几个乱穿马路的行人和骑
自行车的市民，他们一是
养成了漠视交规的习惯，
二是存有侥幸心理。我们
单位曾经就发生过一位外
来打工人员，骑自行车乱
穿马路时被机动车撞倒，
造成小腿粉碎性骨折，自
己负全责，还无法上班，
家中有生病的老母亲，有
做月子的妻子。车祸使全
家经济断了来源，追悔莫
及说“当天有交警值班就
好了！”听此言我不禁批评

他，遵守交规不光是交警
的事，更是我们每个人、
每个家庭的事。
一天的交警生活很快

就过去了，本来晚上还安
排我查酒驾，考虑到我的
年龄，他们让我提前结束
了。但我的心久久难以平
静，尊重交警，遵守交规，
就是尊重我们自己。

斯德哥尔摩市政厅外 屠春怡 摄


